

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

THE ROYAL ENFIELD

BICICLETA DE MODA

Pronto llegará otra importante remesa de estas magníficas bicicletas.

THE ROYAL ENFIELD Y HUMBER, son las mejores máquinas del mundo.

PLAZA DE CORT 2—RELOJERÍA SUIZA

Desde Barcelona

Más divagaciones

De la «Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas al amparo del vigente Arancel» (¡ay!) he hablado ya extensamente; de la visita que, con motivo de su inauguración, ha hecho á Barcelona el Excelentísimo Sr. Ministro de Hacienda D. Juan Navarro Reverter, no dije lo suficiente en la última correspondencia, porque aún esta visita no se había verificado. Pero como ya le tenemos aquí, como ya ha dado diferentes pruebas de lo remuchísimo que quiere á los catalanes, como ya lleva pronunciados diez y siete discursos, como ya he tenido ocasión de saber su opinión acerca de todo lo humano y algo de lo divino, como ya sé cuántos mosquitos le picaron la primera noche que durmió en el Palacio del Gobernador de la antigua Ciudadela, puedo ya decir quién es Calleja. Y voy á decirlo, ¡no faltaba más!

Cuando yo era mancebo en el doble sentido que recordarán los que conocen mi historia (esto no lo dijo Navarro Reverter, por más que cualquiera lo creería, pues el estilo es de hombre público, aunque me esté mal el decirlo. ¡Cómo se pegan los malos vicios de esos genios!), cuando yo era mancebo, repito, leía un artículo, creo que en el número 8.672 de *El Isleño* (memoria también navarreveteriana, esto es, de poco más ó menos) artículo titulado *Si já etais riche*.... y en el cual el autor iba enumerando las cosas que haría si fuera rico: un palacio de mármoles y pórfido, un matrimonio con la más bella y virtuosa mujer del globo, sin perjuicio de alguna excursión á los países de la poligamia, un *yacht* movido por la electricidad, la dicha de todos los parientes, amigos y conciudadanos, etc. etc. Pues bien; voy á remedar aquel artículo.

SI YO PUDIESE HABLAR...

¡Ah, si yo pudiese hablar!... Entonces diría esto y aquello y lo de más allá, y que si vino y que si fué, y que si es negro ó azul, y que si la administración así ó así, y que donde digo digo no digo digo, que digo Diego, y, en fin, que D. Juan Navarro Reverter es el Ministro más campechano que conocieron las edades y que la verdad no puede decirse precisamente porque estamos en tiempos de libertad.

Dejemos, pues, lo que no puede decirse, que es lo más interesante por desgracia y veamos lo que, sí, se puede decir.

D. Juan llegó el sábado á las once y media de su mañana. Le esperaba en la estación el elemento oficial. Barcelona aún no se ha enterado de que el campechano ministro *la honre* con su visita. Y enseguida pronunció cuatro discursos, en todos los cuales habló de la guerra de Cuba, asegurando, como cuando vino la otra vez, en Febrero de 1896, que dentro de poco se habrá acabado.

Por la tarde inauguró la Exposición pronunciando el quinto discurso. ¡Ese D. Juan es todo un sistema parlamentario ambulante! Pero no quiero estudiantarle en esos discursos. Donde le puede apreciar á mi sabor y tomarle bien las medidas fué en el Tibidabo, en el discurso que pronunció después del banquete con que le obsequió la Diputación provincial en aquellas serenas alturas.

Allí habló Su Excelencia con el corazón en la mano, vamos al decir, allí no confundió á España con Cataluña y vice-versa, como en el acto inaugural de la Exposición; allí elogió incondicionalmente á Barcelona, habló de las cuatro barras, con mucha barra y de las otras glorias catalanas

sin excluir á Wifredo y tuvo escenas trágicas y jocosas como los dramas de Shakespeare: representó á las mil maravillas. Una de las cosas que más me agradaron de su discurso fué la relación verídica de la conquista por los catalanes de las «hermosas islas Baleares» que «estaban sujetas al hierro de los moros y los mahometanos» (textual). A no impedírmelo la distancia le doy un abrazo, que de seguro pasa á la historia como el de Vergara. Lo que sentí en aquel momento sólo puede compararse al gozo de D. Jaime al tomar posesión de Palma. ¡Mist! que acordarse de nosotros el Sr. Ministro!

Seguro estoy de que habrá por ahí algún chico aspirante á Bachiller que admirará eso de los «moros y mahometanos.» Mas no debe olvidar el mozo que al templo de Minerva dirige el vacilante paso que Castelar es el maestro. Además para que no se asombre de estas minucias le haré presente que el Sr. Ministro ha llegado al punto de ensanchar extraordinariamente los límites geográficos del Principado, en términos de exceder á los deseos del más exigente catalanista. Así, por ejemplo, en el acto inaugural de la Exposición preguntó ¿Quereis saber si España es un pueblo de holgazanes ó trabajadores?, y se contestó: ¡Mirad á vuestro alrededor! Y en efecto, á nuestro alrededor había catalanes, instalaciones catalanas, productos catalanes; todo era catalán menos el Ministro y los empleados y periodistas que le acompañaban. Solamente algunas instalaciones, muy pocas, pertenecían á otras regiones y estas regiones están situadas al Norte de España, en la parte de la península que trabaja, y no ha merecido nunca el dictado de holgazana.

He aquí la silueta del Ministro. De mediana estatura, calvo, limpio, bigo-

gris, cara risueña, lleno de carnes, aplomo en todo, afán de hacer frases, conversación poco agradable, para mí, porque, observo que no siente nunca lo que dice. En sus discursos hay vaciedad parlamentaria; mucha palabra y escaso fondo, repetición de lugares comunes, ambición inmoderada de halagar, poca precisión en el concepto y poesía cursi. Le llaman el *ministro poeta*; pero en todo caso es un poeta arancelario. No me explico sus éxitos oratorios más que por su facilidad de palabra, por su sangre fría, por su costumbre de hablar en público y por el gracejo y el bafo de poesía cursilona que tienen sus principales párrafos, aparte de una entonación verdaderamente oratoria.

Cuando habla de materias económicas, sin ser un Lay ni un Bastiat, parece que acierta en todo; pero cuando se arranca por la historia ú otras materias refiadas con *las finanzas* ¡ay! entonces, dice unos disparates tan bonitos, con tanto aplomo y tanta satisfacción que engañan á todos los que no conocen el terreno que pisa.

Pero lo que más agrada en Navarro Reverter es su optimismo, su sonrisa, su aire campechano, su *pose* de hombre satisfecho y alegre. Aquel indudablemente es el ministro poeta, el de los presupuestos con *superabit* en plenas guerras coloniales. Lo que también le hace simpático es su amor al jefe, á D. Antonio Cánovas del Castillo, su veneración y gratitud al que le dió y le conserva la cartera con todas sus consecuencias.

Para acabar: no sé por qué me parece que el Sr. Navarro Reverter no se irá tan contento como él esperaba.

B. AMENGUAL

DESDE LOS PUEBLOS

Petra

y su patrona Santa Práxedes

Cuando un pueblo ve con indiferencia desaparecer de su seno tradiciones venerandas, dá señales evidentes de que la anemia invade su organismo, y entonces se hace preciso que nuevos elementos, aportando nueva y generosa savia, reconstituyan aquel cuerpo que, sin el apoyo de éstos perecería por consunción. Estos elementos, no pueden ser otros que los jóvenes, en cuyos pechos anida el entusiasmo

y cuyas inteligencias, cultivadas al calor de los adelantos modernos, adquirieron con precocidad aquella rectitud de criterio que en otros tiempos sólo se adquiría después de prolongadísima experiencia.

A estos toca recibir, como depósito sagrado, las tradiciones seculares mallorquinas, públicamente manifestadas en las fiestas populares, y que tan notoriamente han influido en la formación del carácter típico de cada pueblo y que amenazan desaparecer al impulso de una perniciosa rutina ó de innovaciones de mal gusto.

Venga, pues, una escrupulosa selección que relegue á la categoría de cosa juzgada y dada de baja el ridículo afán de reproducir ciertos festejos, que si bien constituían el embeleso de nuestros mayores allá en los albores de nuestro siglo, fastidian soberanamente á las generaciones actuales.

No seamos tampoco menos inexorables con estas novedades que nos traen algunos monos sabios de nuestros tiempos.

Explanaremos nuestro pensamiento concretándonos al pueblo de Petra en el día de su patrona Santa Práxedes.

Desde luego dejamos sentado que apartándonos de ambos extremos, debemos conservar lo bueno de nuestra tradición, escogiendo á la vez lo mejor de lo nuevo afin de que el conjunto resulte bello.

Consideramos bueno lo que han venido haciendo nuestros mayores honrando en semejante día la memoria de los petrenses que se han distinguido en todas épocas; pero notamos en este homenaje una deficiencia que consiste en hacer únicamente mención de ellos, bajo el punto de vista religioso, como cumple á la santidad del lugar destinado á este fin, que no es otro sino la cátedra del Espíritu Santo. Por otra parte el orador á cuyo cargo corre el panegirico de la Santa es, las más de las veces, forastero y no tiene más antecedentes, para llenar su cometido respecto de la Historia de Petra, que la suscita relación de ella que le hace el Cura-Párroco momentos antes de subir al púlpito. Además, aun concediendo que está perfectamente impuesto en nuestra historia local, tendría que englobar en un discurso breve á muchos hombres ilustres, lo cual impide hacer un estudio acabado de ninguno de ellos.

¿Como, pues, conservaremos esta costumbre tradicional purgándola de los defectos que hemos señalado?

En nuestro concepto acordando celebrar todos los años, el día de nuestra Patrona, una velada literaria, que podría tener lugar en el amplio salón de nuestras casas consistoriales, y en la cual podrían encargarse de disertar ó leer estudios de personas célebres ó hechos históricos de Petra, los religiosos y seculares que por sus estudios y aficiones están llamados á usar de la palabra en tales ocasiones. Estas disertaciones y estudios podrían pasar á formar parte de la Biblioteca Municipal.

Celébrase en la plaza pública el tradicional baile al estilo del país; digo mal; celébrase un baile que nada tiene de tradicional, porque data de pocos años el monopolio que viene haciendo de aquel espectáculo el partido político dominante, ni se cantarían seguramente las canciones obscuras que hoy se cantan en aquellos tiempos en que lo inauguraba el señor Rector.

Es necesario que esta diversión que, contenida en sus justos límites, nada tiene de deshonesta, vuelva á su pristino modo de ser; que deje de ser monopolio de blancos ó negros para hacerse verdaderamente popular; que dejen de oírse esas coplas que ofenden el pudor y privan á las jóvenes piadosas su concurrencia á dicho acto.

Son estos, en nuestro sentir, los principales puntos de apoyo sobre los cuales debe descansar la fiesta de nuestra Patrona, en cuanto se refiere á la parte esencialmente tradicional.

Lo nuevo que hay que añadir es mucho si queremos colocarnos á la altura que corresponde á la importancia del pueblo. Diremos algo.

Podría hacerse el día de la fiesta una exposición de muestras de trigos, cebadas, avenas, habas, garbanzos, etc. con un cartelito sobre cada una de ellas con la siguiente inscripción: *Se destinarán á la venta tantas cuartillos*. Si el pueblo acudiera con entusiasmo á esta exposición, que podría tener lugar en la alhóndiga, seguramente atraería mucha concurrencia y ofrecería al comercio un dato precioso que podría servir para cálculos de operaciones ulteriores.

Otra novedad agradable sería ofrecer un premio de cinco ó diez pesetas al que presentase el mejor tipo de ganado mular, caballo ó usual nacido y criado en nuestro término.

Las carreras podrían mejorarse

Tan turbado estaba ante lo que oía, que sólo tuve al principio la fuerza de observar en silencio, con la frente apoyada en la chimenea contemplando el fuego con ojo sombrío. En fin, supliqué que me dijese lo que le había pasado tan repentinamente y que me diese participación de sus disgustos; pero se echó á reír, con una risa amarga al principio, y luego recobrando poco á poco su alegría ordinaria:

—¡Ah! ¡bah! no es nada, David, nada: ya os he dicho en Londres que aun para mí mismo soy un triste compañero muchas veces. Acabo de procurarme una horrible pesadilla. En estos momentos tristes recuerda mi memoria los cuentos de mi nodriza como si fueran realidades. Creo en verdad, que me he identificado con aquel pelgar cuya maldad fué castigada siendo comido por los leones. Me han rodeado por todas partes lo que las comadres han dado en llamar horrores, y he tenido miedo de mí mismo.

—Verdad es, le dije, que sois el único hombre que puede meteros miedo.

—Quizás, me respondió, y sin embargo... Mirad, David, amigo mio, os lo repito de nuevo... hubiera sido un bien para mí, —y también para otros,—que un padre prudente y enérgico hubiera dirigido mi juventud.

La fisonomía de Steerforth era siempre muy expresiva; pero jamás la he visto tan seriamente expresiva como cuando le oí pronunciar las siguientes palabras con los ojos inyectados de sangre y mirando al fuego:

—Vaya, exclamó con un gesto de impaciencia, basta por hoy; seamos un hombre:

I am a man again,

como dice Macbeth. Vamos á cenar... si es que no he perdido el apetito en medio de mis visiones.

—¿Pero cuáles son? le pregunté.

—Sábelo Dios, dijo Steerforth. Después de haber ido á esperaros á la barca he regresado aquí; me he hallado sólo y me he echado á soñar y así me habeis sorprendido.

que se divertía sin gran dificultad, tal era su ingenio. Tampoco tardó en adquirir popularidad entre los pescadores.

En cuanto á mí, no me cansé de visitar los lugares



cuyo recuerdo me había encantado siempre. Volví á ver con cierta alegría melancólica el cementerio de la aldea donde nací, el sepulcro donde reposaban mis padres, aquel sepulcro que en otro tiempo excitaba en mí una compasión tan curiosa, cuando sólo encerraba las cenizas del que me dió el ser... Peggotty había continuado cultivando aquel terreno, y gracias á sus cuidados alrededor de la tumba había un verdadero parterre de flores, aun durante el invierno.

Leía y releía el epitafio, uniendo todas mis esperanzas de porvenir á aquellos seres que me habían amado, y cuando de repente sonaba el reloj de la iglesia en medio de mi paseo solitario, se me figuraba oír una santa voz que respondía á la noble ambición de un reconocimiento filial, como si con el eco de la campana murmurase la voz de mi madre en el cielo.

Nuestra antigua morada había cambiado mucho. El nuevo dueño había hecho desmochar los árboles, y los ni-

mucho destinando á premios el producto del baile.

Y, por último, poniéndose una bandeja á la entrada de las casas consistoriales, para la asistencia á la velada literaria, se podría emplear el dinero recaudado en bonos de carne y pan para los pobres de solemnidad.

Todo lo demás podría pasar sin modificación.

¿Tendrá eco nuestro proyecto en el Ayuntamiento? Seguramente no será desechado por excesivo aumento en el presupuesto de gastos.

SELIM

Petra 14 de Junio de 1897.

NOTICIAS

De las provincias:

Se ha ordenado al parque de artillería de Barcelona que á la brevedad posible sean remitidos á Cuba 4.000 fusiles.

Respecto de las dos cogidas que hubo en la plaza de toros de Valencia en la última novillada, copiamos los siguientes párrafos de la reseña que publica *Las Provincias* de dicha ciudad del 14:

«Colocado uno de los picadores en suerte en tablas del 11, y estando el toro muy cerca, hizo Angel, que se disponía al quite, un movimiento con el capote, que bastó para que el bicho se arrancara. Se atolondró el diestro, buscó la salida por delante del caballo, y contra él fué cogido, suspendido, volteado y corneado horriblemente.

Trasladado á la enfermería, los médicos señores Diaz y López le apreciaron una herida grave en la parte posterior del muslo izquierdo, de siete centímetros de extensión y veinte de profundidad, pero interesando sobre las masas musculares.

El desgraciado novillero fué llevado en una camilla á la fonda de las Cuatro Naciones.

En el quinto toro estuvo el *Pollo* tan desgraciado al herir como el anterior.

Para colmo de desdichas, cuando el bicho había doblado y á ir el *Pollo* á sacarle el estoque, se levanta de improviso y coge á *Finito*, volteándolo aparatadamente.

La cogida causó terrible impresión en el público, que todos creyeron mortal.

Los médicos antes citados le reconocieron y curaron las siguientes heridas: una superficial en el cuello, otra en la región escapular y otra en la mano derecha, calificadas de leves salvo accidentes.

En una tartana fué trasladado á la casa de su amigo don Vicente Ferrandis.

A la una de la madrugada conti-

nuaba el diestro Padilla en el mismo estado de gravedad. Asistenle los doctores don Pedro Diaz y don Francisco López, y le han velado toda la noche el banderillero Sordo, el picador Quilín y un enfermero del Hospital.

Hoy se levantará el apósito. El *Finito*, á quien asisten también los doctores antes mencionados, al llegar al domicilio de su amigo, manifestó gran intranquilidad, la cual fué en aumento hasta las nueve de la noche, hora en que llegó el señor Diaz, quien procedió nuevamente al reconocimiento del herido, viéndose que tenía, además de lo que se pronosticó en la enfermería de la plaza, un fuerte varetazo en la parte superior del pecho.

Como quiera que se le presentó el colapso, ordenóse que se le dieran al *Finito*, inyecciones de morfina, después de las cuales recobró el diestro la tranquilidad, pudiendo conciliar el sueño.

Los señores Diaz y Lopez volvieron á visitarle á la una y media de la madrugada.

El estado del herido es grave á última hora.

Para enterarse del curso de su dolencia, acudieron á la casa del señor Ferrandis gran número de amigos y aficionados.»

Copiamos de *El Porvenir* de Sevilla del 13:

«A las diez y media de la noche fué herido mortalmente en Olivares de una puñalada en el vientre, un joven de catorce años, llamado Antonio Mira.

Este y su agresor, Modesto Román, joven de trece años, hacia tiempo que se hallaban enemistados por rivalidades amorosas.

El primero pretendía suplantar al segundo en el corazón de una agraciada joven, con quien sostenía relaciones.

Parece que anteayer, Antonio Mira insistió en sus pretensiones, cerca de la muchacha, con más viveza que nunca; de lo que enterado el novio, resolvió pedir al inoportuno rival una explicación decisiva.

Encontrólo ayer en las afueras, trabóse con él de palabras, agriáronse éstas y concluyó la cuestión por donde suelen terminar estas cuestiones de celos: por un navajazo.

Al caer Mira bañado en sangre, que brotaba de una herida en el vientre, huyó el agresor, según dicen, hacia Ecija, donde tiene un tío.

El lesionado fué conducido al pueblo por la Guardia civil y curado por el médico titular.

En gravísimo estado ya, recibió los Santos Sacramentos.»

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

De las islas:

Mahón

La función dada anoche en nuestro Principal por el orfeón *El progrés* obtuvo bastante buen resultado, respecto de los que tomaron parte en los varios números del programa, habiendo correspondido el público con su presencia á darla mayor brillantez, pues el concurso que asistió al Coliseo fué más que regular, viéndose ocupadas la mayor parte de las localidades.

Fueron sincera y unánimemente aplaudidas la ejecución de la sinfonía de la ópera *Nabucos* y los coros *La Graciosa*, *Gloria á España*, y *Els Nets dels Almogavars*.

Fué desempeñada con buen efecto la comedia en dos actos *Por la Marina Española*, recogiendo buena cosecha de aplausos.

—Al salir de Mercadal para dirigirse á esta ciudad el coche correo, no habiéndose separado bastante para ceder paso á aquél fué volcado, resultando el conductor y un pasajero que llevaba con fracturas el uno en un brazo y el otro en un muslo, siendo ambos conducidos por algunos payeses vecinos al predio Binillubet donde se les prodigó toda clase de socorros y remedios oportunos.

—La subasta efectuada esta mañana para el arriendo del arbitrio sobre el Matadero público durante el año económico de 1897-98, ha sido adjudicada á favor del único postor Bartolomé Sintés Mir por 7.001 pesetas, siendo el tipo de subasta 7.000, resultando el Municipio beneficiado en una peseta.

La anunciada para el arriendo del Teatro Principal, también para durante el año económico de 1897-98, ha sido declarada desierta por no haberse presentado postores.

—Sabemos que el señor Alcalde de esta ciudad dirigió por el correo de ayer atento oficio al Excmo. señor Ministro de Marina, enterándole de los proyectados festejos en obsequio á la Escuadra de instrucción con motivo de la próxima visita á este puerto del nuevo acorazado *Cristóbal Colón*.

Asimismo se dirigió la Alcaldía al Comandante de dicho buque don José Moreu, agradeciéndole su telegrama contestación y detallándole el programa de los aludidos festejos.

—El sábado último celebró sesión la Junta Directiva del Club de Regatas de este puerto, acordando verificarlas el día de San Pedro, pero no se determinaron los detalles; para lo cual se celebrará nueva Junta mañana.

A dicha reunión asistieron dos comisionados del Real Club de Regatas de Barcelona que al objeto de dar mayor brillantez á las del día 29 del actual, ofrecieron hacer venir dos esquifes, dos *perissoirs* y dos canoas con sus correspondientes tripulaciones, además de dos embarcaciones veleras

que, según informes adquiridos, una de ellas no ha sido jamás vencida. Esta fué construida en Barcelona por nuestro paisano D. Miguel Cardona y Mir, bajo cuya dirección se contruyó también la denominada *Chispa* que se encuentra ya en este puerto; pudiendo así efectuarse varias series de regatas.

15 de Junio de 1897.

Sineu

El mercado celebrado hoy ha estado desanimado, habiendo regido los precios siguientes:

Trigo, á 16'50 pesetas.
Cebada del país, á 8'50 id.
Avena, á 7 id.
Maiz, á 14 id.
Habichuelas (confits), á 27 id.
Id. blancas, á 27 id.
Frijoles, á 29 id.
Habas ordinarias, á 16'50 id.
Id. primerizas, á 14 id.—C.

16 de Junio de 1897.

De la capital:

Con el número de hoy repartimos á nuestros abonados el segundo de *La Estación*, confeccionado completamente en nuestros talleres. Contiene los siguientes figurines: *Trajes de paseo*, *Trajes para niños*, *Sombreros*, *Trajes para señoritas*, *Trajes de sport*, *Trabajos de damas*, *Bordados*, y una divertida historia muda. A estos dibujos acompaña una lámina á cuatro tintas, tirada toda de imprenta.

El texto es como sigue: *Revista de modas*, por Evangelina; *El nido de ruiseñores*, por Teófilo Gautier; *El navegante*, poesía, por Juan Arolas; *En la montaña*, poesía, por Federico Balart; *Cuento escandinavo*, por Mme. de Windenrath, y una minuciosa y clara explicación de los grabados.

No dudamos de que nuestras lectoras recibirán con gusto el presente número.

Nota.—Los suscriptores de LA ALMUDAINA tendrán derecho á disfrutar GRATIS, para prospectos ú otros usos, cuantos clichés publique *La Estación*.

Por Real orden del día 7 del actual se ha dispuesto que sean llamados al servicio activo de las armas los reclutas comprendidos en el sorteo suplementario á que se refieren los artículos 6.º y 7.º del Real decreto de 29 de Octubre último.

La concentración en las zonas de la Península, Baleares y Canarias, se efectuará el día 21 del corriente, para los reclutas del cupo de la Península; y los de Ultramar para recibir instrucción se concentrarán en las fechas que oportunamente se designen por el ministerio de la Guerra.

En la Casa Consistorial de esta ciudad tendrá efecto el día 26 del actual la subasta pública por medio de plie-

gos cerrados, para contratar la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios *Licencias para construcciones* y *emplazamientos de motores* que ha de regir durante el año económico de 1897 á 98.

El tipo de la subasta es de 5.000 pesetas, no admitiéndose las proposiciones que no cubran dicha cantidad.

Dicha subasta se verificará con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento, debiendo los que quieran tomar parte constituir un depósito de 250 pesetas.

En la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el plano de alineación de la pequeña porción de la calle del General Barceló comprendida entre las casas 14 y 22.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á dos sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en el sitio conocido por el *Torrent de Son Bonafé*, de aquel término municipal.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Villacarlos, Porreras, Mahón y Bunyola se hallan de manifiesto al público á efectos de reclamación el reparto de la contribución territorial, pecuaria y sobre la riqueza urbana, de sus respectivos distritos para el próximo año económico de 1897 á 98.

La Alcaldía de Muro ha remitido á este Gobierno de provincia para su inserción en el *Boletín Oficial* de la provincia, las cuentas correspondientes al tercer trimestre del año económico de 1896 á 97.

El Administrador Depositario de Hacienda del partido de Ibiza hace saber que formado el repartimiento individual de la contribución sobre la riqueza urbana de dicho término municipal, estará expuesto al público á efectos de reclamación en el local que ocupa la expresada Administración.

Por el Agente ejecutivo de la primera zona de esta ciudad se sacan á pública subasta varias casas por débitos de contribución.

Se halla vacante la plaza de perito mecánico del puerto de Mahón, debiendo los que se consideren con derecho á ocuparla presentar sus solicitudes en la Comandancia de Marina de dicho puerto elevadas al Capitán general del Depósito de Cartagena, en el término de 30 días á contar desde la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

La Comisión provincial en su última sesión declaró incapacitados para el cargo de concejales, á don Bernardo Ribas Miralles, de Montuiri y á don José Morro Martorell, de Selva.

Ha sido desestimada una reclamación de un vecino de Puigpunyent, contra la capacidad legal de los concejales electos D. Matias Ripoll y don Miguel Palmer.

Igualmente fué desestimada otra solicitud de varios vecinos de Capdepera pidiendo la nulidad de las elecciones municipales verificadas últimamente en aquella villa.

El itinerario que recorrerá hoy la procesión del Corpus será el siguiente: calles del Deanato, San Roque, Estudio General, Zanglada, San Pedro Nolasco, Morey, Fortuñy, Call, Padre Nadal, San Francisco, Plaza de Santa Eulalia, calles de la Platería, Colón, Plaza de Cort, calles de Palacio y de la Seo, entrando después en la catedral.

Leemos en el *Diario de Barcelona*: «Parece que el señor ministro de Marina continúa abrigando el propósito de reunir la escuadra en Mahón y revistarla luego en uno de los puertos de la Península, tal vez el nuestro. Caso de llevarse á cabo el indicado propósito, constaría dicha escuadra de los buques siguientes: *Emperador Carlos V*, *Pelayo*, *Cristóbal Colón*, *Almirante Oquendo*, *Vizcaya*, *Infanta María Teresa*, *Alfonso XIII*, *Lepanto* y los caza-torpederos *Furor* y *Terror*».

En el Rectorado de la Universidad de Barcelona se ha recibido el título de licenciado en medicina y cirugía expedido á favor de D. Lorenzo Pons Marqués.

336

DAVID COPPERFIELD

dos, tan respetados por mi padre, habían desaparecido. El nuevo inquilino era un pobre maniac que habitaba sólo en la casa con los guardianes encargados de cuidarlo; por lo cual el jardín estaba casi inculto. Aquel desdichado pasaba casi todo el día á la ventana de mi cuarto, desde donde miraba el cementerio.

Al distinguirlo allí me pregunté si sus visiones se parecían á las mías, en la época en que levantándose al salir el sol, seguía con los ojos los corderillos que triscaban tranquilamente la verde yerba que crecía alrededor de las losas tumulares.

Nuestros vecinos Mr. y mistress Grayper, habían emigrado á la América meridional. La lluvia había hecho goteras en el tejado y manchado las paredes exteriores de la casa; Mr. Chillip se había casado con una mujer más alta que un gendarme, huesosa y nariguda. Le había hecho padre de un niño, con cara asustadiza, paseando á su alrededor unos ojos tímidos y pálidos, como si le costase trabajo acostumbrarse á la luz y á la vida.

Cuando el crepúsculo me advertía que era la hora de regresar á Yarmouth, volvía á tomar mi camino, evocando las mismas imágenes, y si Steerforth me esperaba, contábase con júbilo mi paseo, ó si estaba ausente, Peggoty era quien me escuchaba mientras que yo hojeaba el famoso libro de los cocodrilos, libro de mi primera infancia, que ella conservaba como un monumento. Acostábase enseguida, agradeciendo al cielo por haber dado al huérfano una segunda madre mi generosa tía, una sirvienta tal como Peggoty y un amigo como Steerforth.

Cuando volvía de aquellas excursiones solitarias, me aprovechaba gustoso de una lancha que acortaba la distancia para los viajeros, y que me desembarcaba en la playa, desde donde podía, dando un rodeo de algunos centenares de pasos, llegar á la vivienda de Mr. Daniel Peggoty: allí me esperaba casi siempre Steerforth, y caminábamos siempre juntos hasta la ciudad, á través de la niebla de la noche.

Llegó el día de despedirme de Blunderstone pues á la mañana siguiente nos debíamos alejar de Yarmouth y sus

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

337

alrededores: ¡cuál no sería mi sorpresa, cuando al regresar por la noche quedé no poco sorprendido al hallar sólo á mi amigo, sentado á la lumbre y pensativo! Se hallaba sumido en reflexiones tan profundas, que no me oyó entrar, y se estremeció cuando apoyé una de mis manos en su hombro.

—Llegais, me dijo, con cierto aire de mal humor, como el fantasma de la reconvencción.

—Ha sido preciso, respondí, anunciarme de cierto modo: ¿os he hecho acaso caer de los astros?

—No tal, añadió.

—¿Pues de dónde? dije sentándome á su lado.

—Contemplaba las figuras fantásticas del fuego.

—No queréis que las examine como vos? le pregunté, viéndole atizar vivamente y hacer volar por la estrecha chimenea millares de chispas.

—¿No las hubierais visto respondiéndome... odio esta hora vaga que no es noche ni día. ¡Qué tarde volveis! ¿A dónde habeis ido?

—A dar un adiós á mi paseo de Blunderstone.

—Y yo, añadió Steerforth, echando una mirada á su alrededor, pensaba, al ver la soledad y silencio que reinaban aquí hace poco, que llegaría un tiempo en que esta familia, que tan feliz hallamos el día de nuestra llegada, se vería dispersada sobre la tierra ó confundida entre los muertos ó agobiada por cualquier desgracia... ¡Por qué no me concedió Dios un padre durante los veinte primeros años de mi vida!...

—Mi querido Steerforth, ¿qué os ocurre?

—Siento, os lo repito, exclamó, no haber sido mejor conducido, y daría no sé qué por conducirme mejor yo mismo.

Había en su aire y acento un sincero dolor que me causó asombro. Jamás hubiera podido imaginarme que Steerforth se pareciera tan poco á sí mismo.

—Prefiriera, continuó, levantándose y apoyándose contra la chimenea, ser ese pobre pescador llamado Daniel Peggoty, ó su rústico sobrino, á no ser yo mismo, veinte veces más rico, más inteligente, pero no entregado á los padecimientos que hace dos horas sufro en este diablo de buque.

Ayer tomó posesión del cargo de médico de la Comisión mixta de reclutamiento D. Antonio Frontera, en sustitución de D. Eugenio Losada.

Ayer por la mañana fueron encerradas en el depósito de Capuchinos, dos muchachas sobre quien recaen sospechas de haber sustraído un tiesto con una gardenia de una casa de la calle de Danús.

La guardia municipal encerró en el depósito de Capuchinos á tres sujetos que sorprendió jugando á los prohibidos, en las afueras de esta ciudad.

Funerales de Aguiló

Ayer, conforme anunciamos, se celebraron en la Real Capilla de la Almudaina, las exequias del inolvidable D. Mariano Aguiló. La ceremonia tuvo la solemne seriedad que correspondía á la memoria del venerable patriarca de nuestras letras, y bien puede afirmarse que el último tributo no tuvo, para ninguno de los asistentes, el menor asomo de imposición social. Algo superior á la amistad reunía á la concurrencia en la pequeña iglesia, que parecía imprimir al acto una intimidad más delicada, algo de reunión de familia, y comunicaba al espíritu la conciencia de la solidaridad de toda Mallorca en la desgracia.

Ante el altar mayor se levantaba el túmulo, ostentando en sus tres caras los escudos de los *Jochs Florals* de Barcelona y de la sociedad Arqueológica, y el colofón que D. Mariano ponía en la portada de sus libros.

En la asistencia, como es de suponer, figuraban todos los compañeros y discípulos literatos del finado, y los escritores y artistas más conocidos.

Como ya dijimos, la misa fué cantada por el poeta y gran amigo del difunto D. Miguel Costa y Llobera, asistido por el conocido literato Don Antonio M. Alcover y por el joven presbítero D. Segismundo Forteza, hijo del Maestro en Gay saber y antiguo compañero de D. Mariano, Don Tomás Forteza.

Noticias del ejército

Abonos de tiempo.—Se ha concedido el empleo superior inmediato al segundo teniente de carabineros don Ginés González Iniesta, con la antigüedad de 25 de Mayo de 1896.

Recuerdos mallorquines

17 de Junio
1715

Súpose en la capital, á las seis de la tarde, que las tropas de Felipe V habían entrado en Felanig. Dijese que habían exigido una contribución de 1.000 doblas, y cometido varias tropelías en aquella villa y en otras por donde pasaron. Pensando el Virrey que el ejército contrario tomaría la vuelta de esta ciudad, dispuso que al día siguiente se recogieran é introdujesen en ella todos los granos y las gabillas de su término.

Cultos para hoy

En la Catedral se celebrará con toda solemnidad la fiesta del Corpus. A las nueve y media se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento; en seguida se cantarán horas y la misa mayor con música oficiando de pontifical S. E. el señor Obispo. Por la tarde, á las seis después de los actos de coro, saldrá la procesión.

En Montesión al anochecer se dará principio á la novena del Sagrado Corazón de Jesús con exposición y sermón que dirá todas las noche el padre Miguel Guillen, S. J.

La misma novena continuará por la noche, en las Capuchinas, con sermón que dirá el P. Juan Setó, S. J.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Cultos para mañana

En Santa Eulalia se celebrará la fiesta del Corpus. A las diez se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento, en seguida se cantarán horas y la misa mayor con sermón que dirá el M. Rvdo. P. Honorato del Val agustino. Por la tarde los actos de coro: al anochecer, trisagio y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso en San Cayetano.

Mercado de Palma

Precio en pesetas

Aceites de oliva: Superior de 60'00 á 67'00 el odre; Id. regular de 50'00 á 57'00 id.; Id. inferior de 48'00 á 51'00 id.

Alcoholes: de vino puro sin refinar (98.º centesimales) de 89'00 á 100'00; Id. refinado (94.º id.) de 00'00 á 105'00; Id. porgueras de 0'00 á 80'00 idem.

Algarrobas, de 04'50 á 4'75 el quintal.

Almendras, de 14'00 á 15'00 el hectolitro.

Almendrón, de 46'00 á 53'00 el quintal.

Arroz, de 38'00 á 43'00 los 100 kilos.

Avena, de 00'00 á 8'00 la cuartera.

Azafran, de 03'50 á 4'00 la onza.

Candeal, de 17'50 á 18'75 la cuartera.

Cebada, de 10'00 á 11'50 la cuartera.

Centeno, de 00'00 á 00'00.

Carbón vegetal, de 03'00 á 4'50 el quintal.

Frijoles, de 27'00 á 30'00 la cuartera.

Garbanzos, de 19'00 á 22'00 la cuartera.

Ganados: de cerda de 00'00 á 00'00 la arroba; Id. lanar de 00'00 á 00'25 la tercia; Id. vacuno de 00'20 á 00'25 la tercia.

Habas: para cocer, de 19'00 á 20'50 la cuartera; para ganado, de 16'00 á 17'00 la cuartera.

Habichuelas: blancas, de 00'00 á 28'00 la cuartera; Id. confits de 00'00 á 30'00.

Lanas, de 45'00 á 52'00.

Higos pasos, de 00'00 á 00'00 el quintal.

Leña, de 01'00 á 01'50 el quintal.

Maíz, de 13'00 á 15'00.

Trigo, de 18'50 á 19'50 la cuartera.

Volateria: pollos de 00'00 á 01'75 kilogramo; gallinas de 00'00 á 01'95 la tercia; huevos de 00'00 á 00'90 la docena.

Azúcares: refinado superior de 46'00 á 41'50 los 41'60 kilos; cortadillo de 48'75 á 49'70, pilon de 48'00 á 49'80; peninsulares de 42'00 á 43'25.

Cafés: Puerto Rico hacienda de 142'00 á 145'00; pueblo de 138'00 á 142'00; Moka de 131'00 á 135'00 id.; id., Cuba de 120'00 á 130'00.

Sobrasada mallorquina de 0'00 á 1'95 Kgmo.

Quesos, de 98'00 á 110'00 los 100 kilos.

Judías, de 42'00 á 46'00 los 100 id.

Manteca de cerdo de 200'00 á 220'00.

(Del Boletín Comercial.)

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 15.—Varones 5.

—Hembras 4.

Matrimonios: Día 14.—Ninguno.

Defunciones: Día 16.—Jaime Esteva Pujol, casado, 40 años, p. de San Antonio, tuberculosis. — Margarita Bisquerra Bosch, viuda, 40 años, c. de Frailes, nefritis crónica. — Apolonia Oliver Oliver, casada, 37 años, c. de Berard, tuberculosis. — Juana Maria Fuster Segura, casada, 25 años, c. de Bolseria, no consta la enfermedad. — Francisca Balaguer Alemañy, soltera, 21 años, Arrabal, tuberculosis pulmonar.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera. Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—S. S. O. flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Despejado el cielo, calimoso el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina al primer cuadrante acaeci el orto. A las siete se quedó calma. A las ocho entabló el embate y á medio día había refrescado mucho y habíase acelajado el cielo. Durante la tarde continuó el mismo viento abonanzando al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Lulio*, de Barcelona, *Ciudad de Mahón*, del puerto de Mahón, el *Isleño* de Sóller, el laud *Joven Miguelito* de Tarragona y el laud *San Sebastián*, de Gandía. Salieron el *Unión*, para Ibiza y Valencia y los veleros laud *San Antonio*, para Valencia y la polacra goleta *Anita*, para Barcelona.

Buques fondeados: Día 16.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de Mahón.

—Laud español *Joven Miguelito*, de Tarragona. — Vapor español *Lulio*, de Barcelona. —Laud español *San Se-*

bastián, de Gandía.—Vapor español *Isleño*, de Cette.

Buques despachados: Día 16.—Polacra goleta española *Luisa*, para Almería.—Laud español *Porto-pi*, para Sóller.—Laud español *San José*, para Sóller.

Matadero: Día 16.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 0.—Vacas, 8.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 43.—Borregos, 0.—Corderos, 126.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 15 de Junio de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
299	3	7	1	294

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isla Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PÚBLICOS

Barcelona 16 de Junio.	
Interior.	65 72
Exterior.	81 87
Amortizable.	00 00
Cubas.	96 87
Coloniales.	00 00
Nortes.	23 30
Francias.	17 35
Madrid.	00 00
París.	63 90
Cubas 1890.	80 68

Sociedades y Corporaciones Banco de España

Conforme al anuncio inserto en la Gaceta de Madrid del 10 del actual, se invita á los tenedores de los Pagarsés del Ministerio de Ultramar, 3.ª serie, de vencimiento de 16 del corriente, á la renovación de los mismos y en las mismas condiciones que se fijaron al expedirse; en la inteligencia que los Pagarsés que no sean renovados en los días del 16 al 20 habrán de ser reembolsados en efectivo.

Palma 15 de Junio de 1897.—El Secretario, Enrique Villarrazo.

Vinícola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora ha acordado el pago de un dividendo pasivo correspondiente á un diez por ciento del valor nominal de las acciones que podrán hacer efectivo los señores accionistas durante el presente mes de Junio en las oficinas de la sociedad, Miramar sin número, entre los números 10 y 12,—todos los días laborables desde las diez de la mañana á la una de la tarde.

Palma 1.º de Junio de 1897.—Por A. de la C. S.; El secretario, Juan Marqués.

Edicto

Colegio de Corredores de comercio de Palma de Mallorca

Habiendo renunciado el ejercicio de Corredor de Comercio, el Colegiado en esta plaza D. Antonio Salvá y Salvá, se hace público para los efectos de reclamación que sobre fianzas previenen los artículos 98 y 946 del Código vigente.

Palma 31 de Mayo de 1897.—El Síndico Presidente, José Oliver.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

Se nos ha dicho que esta pasada noche infringiendo de nuevo lo que previenen las Ordenanzas municipales se ha vuelto permitir á todos los señores de fondas, cafés y demás establecimientos de bebidas de esta ciudad que tuvieron abiertos sus establecimientos durante toda la noche. No hay para que decir que se han visto concurridos por la gente trasnochadora.

TELEGRAMAS

Desde hace algunos días venimos observando que los despachos de nuestro corresponsal en Madrid se reciben en esta ciudad con diez y más horas de retraso. Como verán nuestros lectores, los que publicamos en esta sección son depositados en la Central de telégrafos el 16 á la una y diez minutos de la tarde y los hemos recibido el 17 á las cinco y pico de la madrugada, cosa que no nos explicamos, porque el tiempo es bueno y las líneas funcionan ahora regularmente.

Conferencia.—Suposiciones

Madrid 16 á la 1'10 t.

El señor Gamazo ha cumplimentado á S. M. la Reina, conferenciando más de una hora.

Al ser preguntado por los periodistas ha negado rotundamente que hablara de política.

Los liberales suponen que el señor Sagasta esperaba el resultado de esta entrevista, para reunir á los exministros.

El señor Gamazo ha negado también esta noticia.

También ha cumplimentado á la Reina el general Blanco.

Oficial de Manila.—Nueva noticia

Madrid 16 á la 1'40 t.

1'45 »

Acaba de recibirse un despacho oficial de Manila dando cuenta de la nueva victoria alcanzada por nuestras tropas, cuyos detalles son como sigue:

Por confidencia se supo que el cabecilla Aguinaldo, al mando de una partida compuesta de unos 4.000 hombres, mil con armas y los restantes sin ellas, tenía que traharse á los montes de Morgong con objeto de conferenciar con el cabecilla Llanesa, jefe de la insurrección.

Inmediatamente el teniente coronel Dujiols salió á su encuentro, alcanzándole en los montes de Puroy y ocupando las mejores posiciones.

Á la vista de nuestras tropas se preparó para el ataque tratando de envolverlas, no lográndolo empero gracias á la actividad del jefe de la columna.

Á las pocas horas nuestros valientes soldados consiguieron hacerse dueños de las posiciones que ocupaba el enemigo, habiéndole ocutado la retirada el comandante señor Primo de Rivera.

Las bajas causadas al enemigo se calculan en unos 400 muertos y muchos los heridos.

Nuestra tropa tuvo dos capitanes, dos segundos tenientes y 23 individuos de tropa muertos y un teniente y 53 soldados heridos.

En el expresado despacho hacen grandes elogios de la bravura del jefe de la columna señor Dujiols, como también de la bizarría de nuestros soldados.

Más noticias de la victoria

Madrid 16 á las 2 t.

Otro despacho particular de Manila, relatando la victoria alcanzada por nuestras tropas, dice que se cree que en el combate fué muerto el cabecilla Bonifacio.

Se ha firmado el ascenso á mariscal de campo á favor de don Diego Rios, nombrándole además gobernador de la isla de Mindanao.

Un interview

Madrid 16 á las 2'10 t.

Habana.—El señor marqués de Rabell, en una interview celebrada con un periodista, ha dicho que antes de sufrir la vergüenza de que los Estados Unidos intervinieran en los asuntos cubanos es preferible perder la isla.

Declaró además que las reformas acabarán la guerra y que el único general que puede aplicarlas es Weyler.

Firma de S. M.

Madrid 16 á las 3'10 t.

S. M. la Reina ha firmado los Reales decretos concediendo la gran cruz del Mérito Militar á los generales Zappino, Loño, Jaramillo y Ordoñez, y el ascenso al empleo superior inmediato del general de brigada señor Diego Rios, nombrándole además gobernador militar de Mindanao.

Declaraciones

Madrid 16 á las 4'10 t.

El marqués de Rabell ha dicho que el propósito de los yankees es aumentar la guerra y aniquilar las fuerzas del país, afin de que sea España quien tenga que retirarse y entonces apoderarse ellos de la isla.

Manifestaciones de Canalejas

Madrid 16 á las 4'30 t.

Se asegura que el señor Canalejas ha manifestado al señor Sagasta que en el caso de que entre los prohombres liberales prevalezca la opinión de conceder la autonomía colonial se desligará del partido.

El señor Sagasta se expresó ambiguamente.

De Filipinas.—Noticias particulares.

Madrid 16 á las 4'30 t.

» » 4'35 »

El *Heraldo de Madrid* publica un despacho de su corresponsal en Manila diciendo que Aguinaldo destacó varios grupos disfrazados de cazadores.

Las tropas acudieron inmediatamente al grito de ¡viva España!

Varios guardias civiles desertores de la columna Dujiols trataron de envolver á la columna afectando ser leales.

Se comprendió el engaño, y, después de un ataque por las columnas Dujiols y Primo de Rivera, los rebeldes se retiraron hacia Pamitanam.

Fueron recogidos 500 muertos rebeldes.

Al entrar en Manila los heridos que tuvieron nuestras tropas fueron vitoreados los señores Dujiols y Primo de Rivera.

Los conspiradores ha continuado la organización del Katipunan, habiendo recaído el nombramiento de presidente á favor de Astut, clérigo de Dandou.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 16 á las 7'25 t.

Un telegrama oficial de la Habana da cuenta de varios encuentros, de los cuales resultaron 25 insurrectos muertos y 12 heridos.

Se han presentado á las autoridades militares solicitando indulto 34 rebeldes, 14 de ellos con armas.

Desde Nueva York

Madrid 16 á las 10'20 n.

Comunican de Nueva York que ha llegado á Washington Mr. Mac-Kinley, habiéndose firmado la anexión de las islas Hawa y Hachth.

El decreto se discutirá en las Cámaras en el mes de diciembre próximo.

Mr. Mac-Kinley trató con los ministros acerca de los asuntos de Cuba, cuyo plan definitivo se aprobará en Consejo.

Se ha encargado á Mr. Sherman que indique la conducta del nueve representante yankee en Madrid.

Mencheta

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias, plaza de la Cuartera y de la Libertad.

25 Ptas. Gran regalo de la casa J. Mulet y Coll 25 Ptas.

Miñonas 5 y Birretería 12

Por cada peseta que se gaste en este establecimiento se entregará al comprador un billete del sorteo de 25 pesetas que dicha casa celebrará el 30 de Julio próximo, en obsequio de sus clientes. Se publicará en los periódicos el número agraciado y la persona favorecida por la suerte.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Ponente, 81: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sa-rada y Lliteras.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Vera-cruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cu-ba y Nueva Orleans. Saldrá de Barcelona el 15 de Junio el vapor



Barcelona

Saldrá el 30 de Junio de este puerto el vapor *Catalina*

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando cono-cimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martí-nez y Planas, San Juan, 20, Palma.



SERVICIOS de la Compañía Tra-satlántica de Barcelona.

Mes de Junio

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos ame-ricanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Gran, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Goveardo, para Coruña, Haba-na y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán Morenc, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 19 de Barcelona, vapor «León XIII», capitán Gomez, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Oslé, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor *Rabat*, capitán Ibaragaray, para Melilla, Málaga, Ccuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Cas-sablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor *Joaquín del Piélagó*, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

ESTABLECIMIENTO **Baños de Ribas** Abierto desde 25 Junio de D. T. Montagut á 15 Septiembre

Aguas bicarbonatadas, variedad sulfatada de temperatura templada

Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bazo, matriz, aparato urinario y demás abdominales.

Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. Altura sobre el mar, 810 metros.

Servicio de fonda inmejorable, Mesas francesas, españolas, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirvan ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reu-nión, baile, periódicos, timbres y luz eléctrica, capilla con misa diaria, correo y telé-grafo en el mismo. Dirección telegráfica, *Baños Ribas*. Hay nuevas cocinas y come-dores independientes para familias que quieren arreglarse la comida por su cuenta á 2, 4, 5 y 6 reales por persona y día. Rebajas á los que estén larga temporada. Para más detalles y pedidos, Unión, 23, 1.º Barcelona.

Imprenta de Amargual y Muntaner

Ultimos días de Liquidación

de la antigua casa

SERRAT

Todos los géneros se venden á precios de fábrica. A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

7-Brondo-7

JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE

DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equívocas publicidades y para atenuar los daños derivados de la desleal concurrencia de otras, es preciso recordar que todos los productos y el

JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTA SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del crédito, 4.

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., in-ternas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfer-medades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, Ula-gas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye en sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archaena, Pastocosa y los me-dicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres meda-llas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compa-ñía *Unión Comercial de Londres*.

San Juan 20-Palma de Mallorca

La medicación Sulfurosa á domicilio

(POR LAS)

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargaris-mo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1.º NEUROSINE-JARABE
2.º NEUROSINE-GRANULADA
3.º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta pre-paración, que puede ser tomada sin peligro algu-no, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravil-losos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Nervigias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAING y C.º, 6, av. Victoria, París.

Para Mayaguez

Saldrá del 25 al 30 del corriente la polacra



Acancia

Admite un resto de carga á flote. Para informes y despacho: Bernardo Estela, Unión 62, frente al cuartel de caballería.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es preciso para los niños, especial-mente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evita-r para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, deposita-rio de especialidades farmacéuticas na-cionales y extranjeras.

Puede-se preparar si mesmo e con grande economia, **A AGUA MINERAL** análoga ás aguas naturales con os

COMPRIMIDOS DE VICHY

GAZOSOS

Preparados com os Saes extractos das C celebres **AGUAS DE VICHY** «Fontes do Estado Francez»

Georges PRUNIER & C.º, av. Victoria, PARIS
C.º ARMATORIA DE VICHY, PARIS—CHASSAING & C.º, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, deposita-rio de especialidades farmacéuticas, na-cionales y extranjeras.

Alquiler

Se alquila la taberna «Con Pansa» ca-lle de los Olmos, número 89.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de Es-paña y más acreditado, hace cre-cer el pelo sano, limpio y con su co-lor natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imi-taciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzue-la hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

ZAPATERIA BALEAR

DE

Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuanta-clases y formas se deseen, así para cabel-lero como para señoras y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los en-cargos.

Precios limitadísimos.

—San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—